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Comenzarán a realizarse los 37
proyectos más votados por la ciudadanía

DURANGO, DGO.

La próxima semana arrancarán
las obras de pavimentación,
unidades deportivas,
infraestructura educativa, plazas

y más que la ciudadanía eligió
con el Presupuesto Participativo,
aplicado por primera vez en
Durango, confirmó Toño Ochoa.

Los 37 proyectos comenzarán a
hacerse realidad, entre ellos el del
CBTIS 110, que obtuvo el primer

lugar de votación y que ya inicia
con la construcción de banquetas
y área de comedores, en los que
estará supervisando las obras.

Con acciones como el
Presupuesto Participativo, Toño
Ochoa se mantiene con niveles

muy altos de aceptación
ciudadana en su trabajo,
colocándolo como uno de los
mejores alcaldes del país por sus
resultados y apertura.

Así lo refleja la encuesta Rubrum
de este mes que ubica a Toño

Ochoa como tercer alcalde en
México con mejor desempeño con
7.43 puntos, así como en el
número 1 en cercanía con 8.03
puntos, resultado de más
programas como Hablemos de
Frente y Diciendo y Haciendo.



DURANGO, DGO.
A la fecha, se han regularizado

más de 100 mil vehículos de
procedencia extranjera en el
estado, pero faltan muchos por
hacerlo, por ello, desde el
gobierno de Esteban Villegas, los
invitamos a que aprovechen los
últimos días de este mes para
realizar su registro en los 16
módulos que se instalaron en 14
municipios, expresó el titular de
la Secretaría de Seguridad Pública,
Óscar Galván Villarreal.

El Secretario mencionó que en
coordinación con el  Registro
Nacional de Vehículos (REPUVE)
se lleva a cabo esta campaña de
regularización de autos de
procedencia extranjera en
Durango, “la instrucción del

gobernador Esteban es dar todas
las facilidades para este proceso,
ya que es una medida de
seguridad muy importante el
tener registrados debidamente
todos los autos que circulan en la
entidad y reducir aún más los
índices delictivos”, apuntó.

Para tal efecto, se tienen activos
39 carriles para agilizar el proceso
de verificación y regularización,
dijo Galván Villarreal y recordó
que previamente los interesados
deben de agendar una cita en
línea a través de la página del
REPUVE; una vez que se les
otorga la cita, significa que ya fue
aprobada la documentación
presentada y procede su
regularización, aunque es
importante que la gente acuda

con tiempo para evitar
aglomeraciones en los últimos
días de este proceso, recomendó.

A la fecha se han generado 207
mil 18 citas a través del REPUVE
y se han regularizado 100 mil 624
automóviles, sin embargo, faltan
muchos vehículos por acudir, de
ahí el exhorto a que lo hagan con
tiempo.

Para finalizar el titular de la SSP
agregó que los municipios donde
se tienen estos módulos son:
Durango y Gómez Palacio con dos
puntos re regularización cada
uno; Santiago Papasquiaro,
Guadalupe Victoria, Nuevo Ideal,
Pueblo Nuevo, Lerdo, Vicente
Guerrero, San Juan del Río,
Tamazula, Otáez, Tepehuanes,
Topia y Nombre de Dios.

Gobierno invita a regularizar
autos “chocolatos”, plazo
termina este 30 de junio
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DURANGO, DGO.
Para prevenir irregularidades

en el manejo de los recursos
públicos, los funcionarios del
Gobierno de Esteban Villegas
recibieron una capacitación de
la Unidad de Control y Auditoría
a Contrataciones Públicas de la
Secretaría de la Función Pública
(SFP), misma que contó con la
presencia de su subdirector,
León David García Rodríguez, a
fin de vigilar los procesos de
adquisiciones, así como alinear
la Administración Estatal a los
acuerdos federales.

Tania Julieta Hernández
Maldonado, titular de la
Secretaría de Contraloría del
Estado (SECOED), expresó que la
dependencia federal atendió la
solicitud realizada por el Órgano
Estatal de Control, ya que el
objetivo de dicha institución es
desarrollar un trabajo
preventivo y no correctivo, tener
un desempeño transparente y a
partir de ello ser mejores
servidores públicos.

Destacó el apoyo del titular de
la SFP, Roberto Salcedo Aquino,
Eduardo Gurza Curiel, de la
Unidad de Auditoría a
Contrataciones Públicas,
encargado de la Subsecretaría
de Fiscalización y Combate a la
Corrupción y presidente
suplente de la Comisión
Permanente de Contralores
Estados- Federación (CPCE-F)
por colaborar con Durango para
ser un gobierno responsable.

“Durango nos ha invitado, así
como otras contralorías en todo
el país; en capacitación estamos
tomando en serio el hecho de
ser preventivos con la
Administración Pública”, dijo el
subdirector de la Unidad de
Control y Auditoría a

Contrataciones Públicas.
El objetivo de la capacitación

es regular los procesos
financieros, administrativos y
técnicos para el correcto uso de
la norma y reconocer de manera
preventiva qué se fiscalizará y
pudiera observarse, con
aplicación a contratos y
servicios en general.

El primer curso se realizó para
implementar la Bitácora
Electrónica de Seguimiento a
Adquisiciones (BESA), con
información a los usuarios sobre
la importancia legal y técnica
para el uso de este Sistema para
contrataciones superiores a 15
millones de pesos, de modo que
se realice el registro y
seguimiento de los contratos de
adquisiciones, arrendamientos y
servicios del Sector Público, con
cargo parcial o total a recursos
federales.

La segunda capacitación fue
“Cómo Auditar Adquisiciones,
Arrendamientos y Servicios
Contratados por el Sector
Público”, ambas dirigidas a
ejecutores de gasto, encargados
de adquisiciones, Órganos
Internos de Control, personal de
las áreas administrativas
además de servidores públicos
de organismos autónomos, de
los poderes Legislativo y Judicial
así como de municipios, con
participación de 300
funcionarios.

También estuvo presente
Cristina Orrante Rojas,
secretaria de Finanzas y
Administración, quien destacó
que la dependencia que
encabeza y la SECOED trabajan
en coordinación al ser las
instituciones encargadas de
ejecutar el recurso y de vigilar
su correcta aplicación.

Con capacitación y
supervisión se mantiene buen
manejo de recursos públicos



DURANGO, DGO.
“Un duranguense nunca deja solo a otro

duranguense”, expresó Toño Ochoa al
hacer un llamado a la unidad y la
solidaridad frente al Cabildo. 

Durante la sesión ordinaria, hizo ver la
importancia de apoyarse unos a otros,
porque hay capacidad para marcar la
diferencia en la vida de las personas.

“Juntos, en familia, se puede superar
cualquier obstáculo y construir un futuro
mejor para todos los duranguenses”,
manifestó para invitar a funcionarios
municipales y regidores a fomentar la
colaboración, la empatía y la solidaridad
en todas las acciones.

Exhortó a hacer equipo, y de la frase “un
duranguense nunca deja solo a otro
duranguense” un estandarte, “porque
unidos encontraremos soluciones a los
desafíos que enfrentamos como
comunidad”.

Aseguró que, en unidad con acciones
concretas, la gran familia que es Durango
podrá enfrentar cualquier desafío y

construir un futuro brillante.
“Busquemos oportunidades para tender

una mano y ofrecer nuestro apoyo a

aquellos que lo necesitan, sin importar las
dificultades que encontremos en el
camino”, concluyó.
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Invitan a funcionarios y regidores a
fomentar la colaboración y la empatía

DURANGO, DGO. 
Este viernes, el Congreso del Estado

iniciará con las reuniones informativas a
las comunidades indígenas, las cuales
forman parte de la Consulta Pública en
materia electoral, informó la diputada
Gaby Hernández López al destacar la
importancia de escuchar a los pueblos
originarios.

“Es un logro que hay que celebrar, la
idea es escuchar todas las voces de
nuestras hermanas y hermanos
indígenas”, puntualizó ante los medios de
comunicación la también presidenta de la
Comisión de Gobernación, facultada para
analizar y dictaminar las iniciativas en
materia electoral para el estado de
Durango.

Al respecto informó que este 23 de junio
se iniciará la etapa informativa con la
primera reunión que se llevará a cabo en
la comunidad de la Guajolota del
municipio del Mezquital, la cual iniciará
a las 11:00 horas; posteriormente el 24 de
junio se efectuará la segunda reunión en
las instalaciones del Congreso del Estado.

Por ello, se escuchará a los tepehuanos,
coras, mexicaneros, wirrárikas y
huicholes, que son las etnias que
prevalecen en la entidad, sobre las
iniciativas que se presentaron en el
Congreso en materia electoral, sin dejar
de lado a todas las que forman parte del
Catálogo de Pueblos y Comunidades

Indígenas.
Agregó que después de esta etapa se

dará paso a la deliberativa, donde las
comunidades indígenas analizarán las
propuestas que quieran presentar,
posteriormente se llevará a cabo un foro
estatal entre autoridades y los
integrantes de los pueblos originarios.

Finalmente, comentó que para llevar a

cabo esta acción de Parlamento Abierto
se cuenta con la asesoría del Instituto
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI),
delegación Durango, del Instituto
Electoral y de Participación Ciudadana del
Estado (IEPC), el Instituto Nacional
Electoral (INE) y la Comisión Estatal de
Derechos Humanos, para garantizar sus
derechos.

Gaby Hernández destaca importancia
de consultar a pueblos indígenas



VIERNES 23 DE JUNIO DEL 2023 5WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario del Consejo

Coordinador Empresarial (CCE),
Mauricio Holguín reconoció que
sí hay desabasto de hielo y aires
acondicionados a causa de la ola
de calor, además la cerveza
aumentó su demanda en
alrededor de 25 por ciento, pero
hay abasto suficiente.

Durango no estaba preparado
para temperaturas tan elevadas y
eso trajo consigo diversos efectos,
y es que tan solo esta semana se
ha roto el récord en temperaturas
en dos ocasiones, este miércoles
con una temperatura que
sorprendió rebasando los 41
grados.

SIN AIRES
ACONDICIONADOS

En este momento los aires
acondicionados, ventiladores,
minisplit y similares, se agotaron
prácticamente en toda la ciudad
y no solo eso porque quienes
lograron adquirir uno de estos

equipos, en este momento no
encuentran quien haga una
instalación adecuada debido a
que las empresas que se dedican
a hacer estos trabajos, están
sobresaturadas y traen un rezago
de dos o tres semanas. Esto está
afectando tanto a hogares como
a empresas o comercios.

Hay personas que están
haciendo sus compras a través de
internet y pronto podrían llegar
estos equipos, sin embargo, van a
batallar para encontrar a quien
haga la instalación de manera
correcta.

Además, existe un riesgo
adicional que es la sobrecarga de
energía eléctrica que ya de por sí
está generando problemas.

HIELO TAMBIÉN SE AGOTÓ
Indicó que desde pasado fin de

semana se han tenido algunos
problemas por el abasto de hielo
y es que, cadenas comerciales
reportaron que se agotó por una
alta demanda y estos días ha sido
difícil igualar la producción a la

demanda que están teniendo los
ciudadanos y los negocios.

La alternativa que encontraron
algunas empresas es mandar
traer de estados cercanos y a
partir de la madrugada de este
jueves comenzaron a llegar
algunos camiones con hielo, para
satisfacer la alta demanda que
tienen los duranguenses.

AUMENTÓ CONSUMO DE
CERVEZA

El entrevistado también señaló
que se tiene un reporte de un
incremento en el consumo de
cerveza que va por el orden de 25
por ciento, sin que exista un
riesgo de escasez.

Recordó que Durango tiene dos
marcas que abastecen el producto
cerveza en la entidad, una de
ellas trae una ligera escasez
arrastrando desde la pandemia,
pero que no implica riesgos y la
otra reveló que sí tuvo un
incremento en la demanda pero
que tiene posibilidades de
satisfacerla.

En el país, hay estados que
reportan hasta incrementos del
80 por ciento en este producto.

El consumo de agua purificada

también registró un incremento y
aunque sí existe disponibilidad,
no alcanzan a enfriarla y si la
compran fría aumenta el precio.

Durango no estaba preparado
para tan altas temperaturas
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

No existe una partida de
recursos para acondicionar de
una mejor forma las oficinas del
gobierno municipal, sin embargo,
se está haciendo el conducente
para que el trabajo sea posible,
informó Guillermo Juárez
Compeán, subsecretario del
ayuntamiento.

El funcionario municipal fue
cuestionado acerca de las
medidas que como gobierno
implementarán para apoyar a los
empleados, dado que existen
quejas de que las oficinas no son

aptas para tan altas
temperaturas.

Indicó que evidentemente los
climas extremos son un asunto
para el que nadie estaba
preparado y tomó por sorpresa,
como cuando llegó la pandemia
que nadie esperaba un impacto
tan fuerte.

Si bien, no existe un
presupuesto especial para la
compra de aires acondicionados o
ventiladores para las oficinas y se
están buscando alternativas y
asegurar la salud de los
trabajadores y la prestación de un
servicio correcto para la
ciudadanía.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El alcalde capitalino José

Antonio Ochoa Rodríguez
informó que se solicitaría la
declaratoria de emergencia por
calor ante el gobierno federal.

Las altas temperaturas
comenzaron el pasado 9 de junio
y han ido en creciente, llegando a
41.2 grados centígrados como
nuevo récord este pasado
miércoles; existen muchas
consecuencias en las que se
requiere el respaldo del gobierno

federal.
En entrevista, cuestionado

acerca del nuevo récord que se
rompió este miércoles, llegando
41.2 grados centígrados en la
capital, precisó, “estamos
trabajando ya en una declaración
de emergencia por el calor,
dirigida al gobierno federal, es
una situación que realmente
tenemos que atender y que
tenemos que trabajar para ello”,
expresó.

Consideró que realmente con
estas temperaturas registradas,

hay una situación de emergencia,
por lo que se requieren apoyos.

Explicó asimismo que
afortunadamente no se presenta
el fenómeno de escasez del vital
líquido, pero sí se han enfrentado
algunos problemas en colonias y
puntos específicos, debido a los
cortes en el suministro eléctrico.

Anunció que se realizará una
reunión urgente este viernes, con
el objetivo de establecer medidas
emergentes ante las altas
temperaturas y las consecuencias
que ha traído.

Durango solicitaría declaración
de emergencia por calor

Ayuntamiento asegurará
condiciones en oficinas
por ola de calor
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DURANGO, DGO. 
En Durango se trabaja para que

el aire se encuentre cada vez más
limpio y mejore el medio
ambiente para las familias, con
acciones como el retiro de una
ladrillera más por la vía de la
conciliación, informó Toño Ochoa.  

El derribo se registró en la calle
Santa Rita, de la colonia San
Carlos, en la zona oriente, donde
eran recurrentes las quejas
vecinales por los daños que
provocaba en las bardas de los
domicilios y los altos niveles de
contaminación. 

La mediación es la principal
forma de concretar estos derribos
en la zona urbana, luego de que
los propietarios de esta ladrillera
ya tenían ocho actas
administrativas emitidas por la
Policía Ambiental, destacó Mario
Pozo Riestra, juez cívico. 

“Como ha pedido Toño Ochoa,
buscamos a la propietaria y
afortunadamente encontramos
consciencia para signar un
convenio con ella y llevar a cabo
el derribo, en coordinación con la
Dirección Municipal de Medio
Ambiente”, finalizó.

Prioridad para Toño Ochoa, un
Durango con aire más limpio

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Cámara

Nacional de Comercio en Pequeño
(Canacope), Beatriz Zamora
Nájera señaló que cuando menos
se conocen 15 empresarios que
han sido víctimas de robo con
violencia en carreteras. Persiste el

temor.
Ya no solo en carretera a

Zacatecas, también en Durango-
Mazatlán y autopista a Gómez.

La presidenta del comercio en
pequeño recordó que
recientemente fueron asesinados
dos comerciantes en la carretera
Zacatecas, pero también se han

reportado robo de vehículos con
violencia en la supercarretera
Durango-Mazatlán y esto ha sido
en forma recurrente y
recientemente se han reportado
complicaciones en la autopista a
Gómez Palacio, también de robo
con violencia en cuando menos
dos vehículos de los que se tenga

conocimiento.
Dijo que en términos reales,

existen cuando menos 15 casos
que se han acercado a ella para
informar que recientemente han
sido víctimas de este tipo de
atracos, pero son empresarios
que no van a presentar denuncia
ante las autoridades y tampoco lo

van a hacer público porque tienen
temor.

Adelantó que el próximo lunes
obtendrán una reunión con
Capufe para tratar de llegar a
acuerdos y que por fin se ponga
un alto a esta situación,
intolerable y que está lastimando
a muchos duranguenses.

Se conocen 15 empresarios despojados
de vehículos en carretera recientemente 



DURANGO, DGO.
“El PRI realizará un foro para

convocar a la ciudadanía de
Durango y de toda la República,

para construir nuestra
plataforma electoral del próximo
año. Nosotros en el PRI, queremos
que dicha plataforma sea nutrida
por la voz de la gente, porque esa
es la única forma en como el
partido fortalece su vínculo con la
sociedad”, subrayó el presidente
del Comité Directivo Estatal del
PRI, Arturo Yáñez.

Es hora de hacer un cambio
inaplazable en el país. Es hora de
decirle sí a la democracia y no a
la polarización, no a la división. El
PRI busca construir un régimen
democrático y así poder
reconciliar a México, y liberarlo de
una forma de gobierno que ha
provocado desolación en la gente.

A través de las Secretarias
Generales del PAN, PRI y PRD se
llevarán a cabo foros regionales y
estatales por toda la República,
con el objetivo de escuchar a
todos los ciudadanos, e invitarlos
a que participen en la
construcción de este proyecto.

Por su parte, Daniela Soto,
secretaria general del CDE PRI de
Durango, dijo que, en
coordinación con todos los
Comités Directivos Estatales, el 30
de junio y 1 de julio se realizarán
encuentros abiertos, para
dialogar con la militancia,
asociaciones civiles y perfiles de
expertos en distintos rubros de la
sociedad civil que día a día
contribuyen con su talento,
esfuerzo y dedicación en la
mejora de nuestro Durango.

“Somos un partido que se forjó
en las calles, de a pie con la gente,
así que saldremos a las plazas
públicas, a los mercados;
generaremos los espacios de
participación y daremos voz a los
ciudadanos. Trataremos los temas
que le duelen a México y que
Morena ha dejado en el olvido:
igualdad y vida libre de violencia
para las mujeres, educación,
sistema de salud, seguridad
pública, medio ambiente y
cambio climático, democracia y
gobierno, desarrollo, bienestar y
justicia”.

De esta manera, el
Revolucionario Institucional, a
través del  Instituto Reyes Heroles
que dirige Eduardo Rodríguez y la
Fundación Colosio, que encabeza
la Dra. Marrufo, se construirá la
plataforma que presentará el PRI,
de cara a las elecciones del 2024.
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Nuestra Plataforma Electoral
será nutrida por la voz
ciudadana: PRI
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Suspende labores
en unidad
académica de la
UJED por altas
temperaturas
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario general del

SPAUJED, Érick Hernández Cosaín
manifestó que hubo la necesidad
de suspender labores en el
instituto de investigaciones
sociales de la Universidad Juárez
debido a que no existían las
condiciones climáticas para poder
desempeñar las labores; se espera
que en todas las unidades
académicas puedan tenerse las
condiciones, dada la ola de calor
que se atraviesa y que podría ser
una constante a partir de este
año.

El dirigente del SPAUJED, expuso
que se tienen particularmente en
ese espacio un lugar que no es
apto para soportar las altas
temperaturas que se viven en
este momento y aunque existen
algunos mecanismos, la realidad
es que no son suficientes y se
pone en riesgo la salud de los
docentes y del personal que
elabora en ese instituto.

Evidentemente las
temperaturas que atraviesa
Durango son muy altas y esto
obliga a revisar las instalaciones
de todas las unidades
académicas, para ver cuáles
requieren que se les meta mano
para que se tengan las
condiciones laborales que
garanticen la salud de quienes
laboran ahí.

Explicó que en este momento
las instituciones están entrando
en un periodo de vacaciones y se
espera que al regreso las
condiciones climáticas sean
menos drásticas, sin embargo
Durango estaría pasando a
niveles de temperaturas más
elevadas probablemente de
manera permanente y esto
ameritaría una revisión y una
adecuación de diversas oficinas.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Durango rompe récord de
temperaturas por tercera
ocasión en este mes, llegando a
valores nunca antes vistos con

un máximo histórico de 41.2
grados centígrados en la capital
duranguense y mínimo de 22.3
grados, mientras que en
municipios del semidesierto se
superan los 45 grados.

El Observatorio Meteorológico
de la Comisión Nacional del Agua
reportó que este miércoles se

alcanzaron valores que siguen
rompiendo récord;
históricamente se habían
alcanzado 40.0 grados en la
capital, pero esta temporada
superó ese nivel el pasado 11 de
junio llegando a 40.3 grados.

Posteriormente, hubo un nuevo
récord establecido de 40.6

grados el pasado 16 de junio, sin
embargo, estos quedaron
rebasados por un buen tramo,
llegando a los 41.2 grados.

Aunque se pronostican lluvias
para los próximos días, el calor
continuaría con temperaturas de
39 a 40 grados centígrados la
próxima semana.

41.2 grados centígrados, nuevo
récord de temperatura en la capital

DURANGO, DGO.

La Escuela de Ciencias y
Tecnologías de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(UJED) celebró la graduación de
la generación 2020-2023 en una
ceremonia realizada en el
Auditorio Universitario. En total,
104 alumnos recibieron sus
cartas de pasante de manos de
las autoridades universitarias.

La ceremonia fue presidida por
el rector Rubén Solís Ríos, quien
estuvo acompañado por el

secretario general de la
Universidad, Julio Gerardo
Lozoya Vélez. El rector felicitó a
los graduados y destacó la
contribución de la Escuela de
Ciencias y Tecnologías a la
comunidad duranguense a
través de la formación de
jóvenes capaces de servir y
transformar su entorno.

El rector resaltó que la
formación recibida en la escuela
les permitirá a los egresados
integrarse al mundo laboral en
áreas específicas como turismo,
inglés y tecnologías de la
información. Además, renovó el

compromiso institucional de la
Universidad con los estudiantes
y la sociedad en general, para
seguir ofreciendo oportunidades
de formación para el futuro.

Un egresado, Juan Ángel Flores
Velázquez, agradeció a las
autoridades y familiares por
acompañarlos en este
importante día. Expresó su
orgullo por haber alcanzado esta
meta y destacó el apoyo de los
maestros que estuvieron
presentes a lo largo de su
formación.

La ceremonia contó también
con la presencia de la directora

de Servicios Escolares, Alma Isela
Cardoza Pacheco; el secretario
administrativo de la Escuela de
Ciencias y Tecnologías, Rodolfo
Omar Piedra Torres; el presidente
de la Federación de Estudiantes
Universitarios de Durango
(FEUD), Isaac Cisneros Meraz, y
la presidenta de la sociedad de
alumnos, Diana Corral Corral.

La graduación de la generación
2020-2023 de la Escuela de
Ciencias y Tecnologías de la UJED
marca el fin de una etapa para
los graduados y el inicio de
nuevos desafíos y oportunidades
en sus vidas.

Egresa generación 2020–2023 de la
Escuela de Ciencias y Tecnologías



DURANGO, DGO.
El Colegio de Ciencias y

Humanidades de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(CCH-UJED) donó 590 mil tapitas
para ayudar en el tratamiento de
cáncer de un niño de tres años. De
acuerdo con la Dra. Gabriela
Elizabeth Hinojosa Espinoza,
coordinadora de Servicio Social
del Colegio, durante un año
recolectaron las tapitas, hasta
alcanzar la mencionada cifra.

La Dra. Hinojosa Espinoza
expresó su alegría al ver reflejada
la colecta realizada por todos los
alumnos del CCH. Se hizo una
convocatoria para que los jóvenes
que desearan ayudar
contribuyeran con tapitas, y
gracias a ellos se logró reunir una
gran cantidad. Los alumnos han

aprendido la importancia de
ayudar, cuidar el medio ambiente
y apoyar a otras personas, lo cual
es muy gratificante, dijo.

En esta ocasión, la donación de
tapitas fue destinada al niño
Amed Muñoz, gracias a la
iniciativa de Leo, quien recibió
ayuda el año pasado y decidió que
esta vez las tapitas recolectadas
fueran para su amigo Amed. Este
gesto, que emociona, refleja la
empatía y el deseo de ayudar a
quienes más lo necesitan. Leo,
gracias a los tratamientos
recibidos está mucho mejor y
cerca de vencer la terrible
enfermedad, por lo que decidió
que otro niño se beneficiara en
esta ocasión.

El padre de Amed, Gerardo
Muñoz, se mostró muy contento
y agradecido por la entrega

realizada por toda la comunidad
del CCH. Destacó la importancia
de las tapitas en el tratamiento
del cáncer para otras personas y
agradeció al director, Humberto
Castro Montenegro, así como a

los maestros y estudiantes, por
esta noble labor altruista que
realizan.

Esta donación de tapitas por
parte del Colegio de Ciencias y
Humanidades de la UJED es un

ejemplo de solidaridad y apoyo a
quienes enfrentan enfermedades
graves. La comunidad escolar se
ha unido para ayudar y marcar
una diferencia en la vida de
aquellos que más lo necesitan.

CCH dona 590 mil tapitas para el
tratamiento de un niño con cáncer
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DURANGO, DGO.
“El PRI está cuidando muy bien

el proceso electoral. No vamos a
permitir que se tengan
candidaturas de cuota. Ni de
amiguismos o compadrazgos. La
fórmula que nos resultó el año
pasado en Durango, con la
Alianza, fue efectiva, y es la
misma que aplicaremos para
2024. Es por ello que todos los
que aspiren a ser candidatos,
deben ser muy competitivos, con
aprobación en la solvencia moral
y reconocimiento social”,
manifestó el presidente del CDE
del PRI, Arturo Yáñez.

El año pasado, la Alianza
seleccionó a sus candidatos a
través de una encuesta y una
consulta ciudadana, con la
coordinación de los tres partidos.
Es por ello que, para las
candidaturas del año entrante, si
los aspirantes no tienen la
aprobación de los duranguenses,
no podrá ser candidatos.

“No puede haber candidaturas
que tengan sesgo de amistades.
Los candidatos de la Alianza
deben ser personas que la gente
vaya a votar. Queremos ganar.
Además, esa fue la fórmula que ya
nos dio resultados y no la vamos
a cambiar”, subrayó el dirigente
estatal tricolor. Dijo que el

proceso electoral del 2024, al ser
la madre de todas las batallas se
cuidará al máximo. Por eso, el PRI
estará comenzando con la
construcción de su plataforma

electoral, que es un requisito de
carácter electoral, a través de
foros y consultas ciudadanas.
Porque nos interesa ser la mejor
opción de la sociedad.

“El PRI le abona a la mesa de la
Alianza en favor de México, y
sobre todo de Durango, pero no
puede haber candidaturas que no
garanticen el triunfo. El proyecto

de Alianza para recuperar nuestro
país, es serio y tiene que ser muy
competitivo, sólido, y que
obedezca a las necesidades de la
gente”, sentenció.

No habrá candidaturas de cuota, ni de
amiguismos o compadrazgos: Arturo Yáñez
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de difundir y

crear conciencia sobre la
importancia de una sana
alimentación entre los niños de
Gómez Palacio, se presentó en
cinco escuelas del municipio, la
obra infantil itinerante
“Juguemos a Comer Bien”.

Más de mil alumnos han
recibido el mensaje promovido
por la empresa Tetra Pack, a
través del Sistema Nacional para
el Desarrollo Integral de la Familia
y el Sistema Estatal. 

La directora del DIF de Gómez
Palacio, Brenda Calderón Carrete,
dio a conocer que esta obra de
teatro infantil, que recorre el país,
llegó a Gómez Palacio a las
escuelas primarias Instituto 18 de

Marzo, planta baja y alta en los
turnos matutino y vespertino; así
como a la Mariana León de
Chávez y Año de Juárez, llegando
a un aproximado de mil niños que
han tenido la oportunidad de
recibir el mensaje del Plato del
Bien Comer. 

Mencionó que, tras recorrer
varios estados de la República, la
obra de teatro llegó a Durango,
por lo que agradeció a nombre de
la alcaldesa Leticia Herrera Ale, el
apoyo del DIF Nacional, de la
presidenta del DIF Estatal,
Marisol Rosso y la empresa Tetra
Pack para que dicha puesta
escena llegara a este municipio a
dejar su mensaje. 

Este montaje escénico tiene
lugar en una escuela, en donde la
maestra Nieves y sus alumnos

Pepe y Lucy se enfrentan a los
malvados personajes “Grasoso” y
“Gaseoso”, quienes amenazan
con llenar de comida chatarra al
mundo, por lo que con la ayuda
de los niños y niñas (alumnos),

logran evitarlo. 
Recordó que para la alcaldesa

Leticia Herrera, es de suma
importancia que los niños y
adolescentes de Gómez Palacio
reciban este tipo de información

relativa a la sana alimentación, la
importancia de la actividad física
y del reciclaje de manera
educativa y divertida, para que la
lleven a cabo entre sus familiares.
Concluyó.

Llevan a escuelas la obra
“Juguemos a Comer Bien”

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Cumpliendo con su compromiso

de campaña, de apoyar a los más
necesitados, la alcaldesa Leticia
Herrera Ale benefició con la
donación de dos quincenas de su
sueldo a un grupo de
gomezpalatinos que viven en

situación vulnerable.
Además, otorgó a una menor

que cursa sus estudios de
primaria, una tablet, que le
ayudará a contar con más
herramientas para su formación
académica

Durante la donación que se llevó

a cabo en el salón Benito Juárez
de la Presidencia Municipal, la
alcaldesa refrendó su
compromiso con los más
vulnerables, “siempre será un
honor ayudar a quienes más lo
necesitan, esto que estoy
entregando es mi sueldo, no es

dinero del Ayuntamiento; para
eso estamos aquí, para apoyar a
mi gente que más lo necesita”,
expresó Herrera Ale.

Por su parte, los beneficiarios
agradecieron la ayuda a la
primera autoridad municipal, a
quien además reconocieron la

sensibilidad siempre le ha
caracterizado.

Así, la presidenta municipal,
Leticia Herrera Ale, da
continuidad a esta práctica que
inició desde su primer período
como alcaldesa de donar su
sueldo a los más vulnerables.

Leticia Herrera Ale beneficia a
gomezpalatinos con su sueldo



LA LAGUNA12 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 
VIERNES 23 DE JUNIO DEL 2023

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Protección Civil

del Ayuntamiento de Gómez
Palacio, acudió la tarde de ayer a
dos llamados de auxilio, que
solicitaban su intervención para
controlar y sofocar dos incendios,
uno en el bulevar Ejército
Mexicano y otro en la zona
centro.

Santiago Rodríguez Chávez,
titular de la dependencia, relató
que, alrededor de las 15:40 horas
a través del C4 se recibió un
reporte que daba cuenta de una
grúa incendiándose en el bulevar
Ejército Mexicano, casi esquina
con Rebollo Acosta.

“Afortunadamente, en este
incidente, no hubo lesionados,
sólo daños materiales, los
tripulantes de la grúa pudieron
salir de inmediato y los
elementos del cuerpo de
Bomberos se dedicaron a
controlar el fuego”, explicó el
funcionario.

Poco más tarde, alrededor de las
6:36 de la tarde, también a través
de C4, se recibió el reporte del
incendio de una pipa de gasolina,
que se encontraba en una
gasolinería ubicada en la avenida
Allende, esquina con calle Juárez,
en la zona centro.

Rodríguez Chávez manifestó
que, en aproximadamente en 35
minutos, el incendio fue
controlado, por el cuerpo de
bomberos de Gómez Palacio, sin
la necesidad de utilizar espuma
química y posteriormente, se

trabajó para enfriar en su
totalidad el tanque de
combustible de la pipa, para
evitar que se presentara una
situación de mayor gravedad.

En este incidente resultaron
lesionados tres personas, quienes
fueron trasladadas a la clínica
número 46 del IMSS.

“Cabe destacar y agradecer que
además del cuerpo de Bomberos
de Gómez Palacio, se sumaron a
este llamado, unidades del cuerpo
de Bomberos Torreón, la brigada
contra incendios del grupo LALA,
Cruz Roja, Unidades de Sistema
de Ambulancias AMBUMED, y la
Unidad Extinguidora de Pemex,
así como las pipas de la dirección
de Servicios Públicos de Gómez
Palacio, elementos de Tránsito y
Vialidad y Seguridad Pública del
municipio”, expresó el director de
Protección Civil.

Sobre las causas del incendio, el
funcionario dijo: “Todo parece
indicar, a reserva de lo que arroje
el dictamen, que el incendio se
originó como consecuencia de un
descuido o falta de pericia en la
ejecución de las maniobras de
descarga de la pipa en la
gasolinería”.

Rodríguez Chávez señaló que,
desde la tarde de ayer, la estación
de gasolina fue clausurada, y la
pipa siniestrada se encuentra
retenida en el lugar de los hechos.

De manera posterior, elementos
de la SEDENA y seguridad física
de PEMEX acudieron al lugar a
recopilar datos.

Protección Civil atiende 2 incendios 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El día de hoy, fue reinstalado en
Gómez Palacio el Consejo
Municipal de Desarrollo Rural,
que marca el inicio de una nueva
etapa en la gestión y trabajo
dedicado a mejorar la calidad de
vida de los habitantes de las
zonas rurales de Gómez Palacio.

El Síndico Municipal en
representación de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, expresó ante
quienes tomaron protesta, que el
objetivo de este consejo es
establecer un compromiso firme
con los ciudadanos de las áreas
rurales.

Por su parte, Antonio Leyva
Sánchez, titular de Desarrollo
Rural dijo que la integración del
consejo no solo busca mejorar las
condiciones de vida de los
habitantes rurales, sino también
fomentar un sentido de
pertenencia y empoderamiento
en las comunidades.

Leyva Sánchez recordó que el
compromiso de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale ha

manifestado al campo
gomezpalatino es más que
evidente y prueba de ello son los
apoyos que el agro ha recibido; la
equidad con que programas como
las unidades móviles de salud o
las audiencias públicas han
visitado espacios urbanos y
rurales, o el programa de
ampliación de redes de agua
potable que actualmente se
ejecutan en diversas
comunidades.

El evento reunió a
representantes de las diferentes
dependencias gubernamentales
de distintos órdenes de gobierno
involucrados en la mejora de las
condiciones de vida de las
habitantes del campo, concluyó el
funcionario.

Reinstalan Consejo para mejorar
la calidad de vida en zonas rurales
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Sistema Descentralizado de
Agua Potable y Alcantarillado
(Sideapa), a través del
Departamento de Cultura del
Agua, impartió una plática
denominada “Cuidado del Agua y
Medio Ambiente” a personal de la
empresa Lala, en la que se
abordaron temas relativos a la
sustentabilidad. 

La responsable del
departamento, Ana Carolina Alba
Álvarez, señaló que dadas las
instrucciones de la presidenta
Leticia Herrera Ale, de propiciar y
comunicar a todos los habitantes
de Gómez Palacio, la importancia
de cuidar el vital líquido, estas
charlas están siempre a
disposición de las empresas y
escuelas que así las soliciten.

“Es un gusto ver que las

empresas de la región, le dé
importancia al tema del cuidado
del agua, hace unos días nos llegó
un oficio por parte del encargado
de la Sustentabilidad de la
empresa, donde nos invitaba a
sus instalaciones para brindar
esta plática a su personal”,
apuntó la funcionaria.  

Alba Álvarez destacó que los
asistentes estuvieron atentos y
participativos durante la plática,

ya que antes de culminar con el
tema, se puso en marcha la
actividad “La Ruleta de Sideapa”,
la cual consiste en formar dos
grupos en donde se realizan
preguntas con base a los temas de
cuidado del agua,
sustentabilidad, medio ambiente
y la función es la que realiza el
sistema operador. 

“Además de responder
preguntas, la dinámica, incluía

una lluvia de ideas de cómo
solucionar las problemáticas que
existen en la actualidad en torno
al agua y su cuidado”, puntualizó
la funcionaria.   

Finalmente, Alba Álvarez, invitó
a los asistentes a acudir al
módulo instalado en la Feria
Gómez Palacio 2023, donde
podrán adquirir más
conocimientos sobre cómo cuidar
el medio ambiente y el agua.

Sideapa imparte cursos sobre
sustentabilidad a empresas
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Infobae 
El Pleno de la Suprema Corte de

Justicia de la Nación (SCJN)
invalidó la totalidad del Plan B
electoral del presidente Andrés
Manuel López Obrador, luego de
que discutió y sostuvo que hubo
violaciones al procedimiento
legislativo para la discusión de la
segunda parte de las reformas.

Por mayoría de votos, la
Suprema Corte se impuso
nuevamente e invalidó las
reformas complementarias del
Plan B electoral, luego de que el
pasado 8 de mayo invalidó la Ley
de Comunicación Social y la Ley
de Responsabilidades de los
Servidores Públicas.

Los votos en contra de declarar
la invalidez de estas reformas
fueron de las ministras Yasmín
Esquivel Mossa y Loretta Ortiz
Ahlf. Mientras que los votos a
favor de la invalidez fueron del
ministro ponente Javier Laynez
Potisek, Arturo Zaldívar, Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena, Alberto
Pérez Dayán, Norma Piña
Hernández, Jorge Pardo
Rebolledo, Juan Luis González
Alcántara Carrancá, Margarita
Ríos Farjat y Luis María Aguilar
Morales.

Ahora, las leyes invalidadas
fueron la Ley General de
Instituciones y Procedimientos
Electorales; la Ley General de
Partidos Políticos; la Ley Orgánica
del Poder Judicial y la expedición
de la Ley General del Sistema de
Medios de Impugnación.

Bajo el proyecto del ministro

Javier Laynez Potisek, la ponencia
usó argumentos en los cuales se
basó el ministro Alberto Pérez
Dayán para invalidar la primera
parte, al considerar que ambas
partes del Plan B tuvieron los
mismos procedimientos.

Durante la discusión la ministra
Yasmín Esquivel acusó que no se
analizó el fondo de las reformas
que se realizaron a cinco leyes
electorales y por la expedición de
una más, sino que únicamente la
forma en que se dio la discusión
en San Lázaro.

Consideró que la Suprema Corte
debería colocarse como un poder
que dirima los conflictos, y no ser
parte de ellos, como podría
ocurrir al no analizar el fondo.

En contraste, el ministro Luis
María Aguilar consideró que no
puede considerarse una minucia
o un debate superficial el
observar el procedimiento
legislativo como motivo para
invalidar una reforma como esta.

Señaló que el no observar el
aseo legislativo es, desde su
punto de vista, “una deslealtad
constitucional”. También señaló
que las nuevas violaciones
acreditadas en este nuevo
proyecto sólo abonan a su
convicción de proteger la
Constitución.

Alberto Pérez Dayán, autor del
proyecto que invalidó la primera
parte del Plan B electoral, dijo que
sólo se debe analizar el fondo de
una ley cuando se está cierto de
que se está frente a una ley.

El ministro Arturo Zaldívar

consideró que el analizar la
violación a procedimientos
legislativos es una situación
delicada, pues se podrían invadir
poderes. En este punto mencionó
que el invalidar una legislación
podría estarle dando poder a una
minoría, el cual no pudo obtener
por la vía del voto.

La ministra presidenta Norma
Lucía Piña dijo que desde hace
seis años sus votos han sido por
la invalidez cuando las normas
reformadas no son conocidas por
los legisladores.

“Deben conocer lo que van a
legislar y lo que va a regir al

pueblo de México”, indicó la
ministra presidenta.

La segunda parte del Plan B
electoral llegó a la SCJN luego de
que distintos actores como los
partidos Movimiento Ciudadano,
el PRI, PRD, PAN, así como
senadores y diputados del
Congreso de la Unión, y el
Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales (INAI),
presentaron acciones de
inconstitucionalidad.

Es importante mencionar que el
Pleno de la Suprema Corte declaró

la invalidez del Plan B electoral,
pero únicamente en cuanto a la
forma en que fue aprobado en la
Cámara de Diputados y no
observando la constitucionalidad
de las normas reformadas.

De esta forma, el presidente
López Obrador podría enviar de
nueva cuenta las mismas
reformas al Congreso y ser
aprobadas por mayoría simple al
ser reformas secundarias. Aunque
estos cambios pueden ser
impugnados nuevamente, si
estos llegaran a la Suprema Corte
la discusión ahora sí sería en
torno a su constitucionalidad.

Plan B electoral de AMLO: SCJN
lo invalidó en su totalidad
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FORBES / EFE

Un nuevo medicamento para el
tratamiento del VIH, además de la
aprobación de 149 insumos para
la salud, fueron autorizados por
la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris) de México,
informó la institución.

La Cofepris, una dependencia de
la Secretaría de Salud del
Gobierno mexicano, indicó este
jueves en un comunicado que, de
acuerdo con el más reciente
“Informe quincenal de
ampliación terapéutica”, se
autorizaron 149 insumos para la
salud en las categorías de
medicamentos, dispositivos
médicos y ensayos clínicos.

En el informe correspondiente a
la primera quincena de junio, “se
reporta la autorización de 25
medicamentos, entre ellos,
efavirenz/lamivudina/tenofovir
disoproxil fumarato, una
molécula nueva para el
tratamiento del VIH y L-
asparaginasa, un biotecnológico
para la leucemia aguda linfoide”.

Además, obtuvieron registro
sanitario 116 nuevos dispositivos
médicos, de los cuales 21 son
para atención médica; entre ellos:
audífonos auxiliares auditivos, un
sistema cerrado de drenaje de
heridas, un sistema de placas y
tornillos de osteosíntesis y
prótesis total de rodilla y de
hombro. Y 35 son equipos

médicos, entre los que destaca un
kit de anestesia subdural,
medidores de glucosa en sangre,
un videolaringoscopio flexible e
instrumental para prótesis de
cadera. Mientras que finalmente,
60 son para medición de
hemoglobina glicosilada, función
hepática, hormonas, cobre, zinc,
antígeno p24 para detección de
VIH, toxina del tétanos,

trypanosoma cruzi y actor
reumatoide, entre otros.

“Se autorizaron ocho nuevos
ensayos clínicos: tres para
medicamentos para el
tratamiento de cáncer, uno para
niños mayores de 12 años y
adultos con hemofilia A o B grave
y un protocolo para determinar
los efectos del tratamiento para
VIH en personas con obesidad”,

apuntó la nota.
La Cofepris señaló que la

generación y publicación del
“Informe quincenal de
ampliación terapéutica” es un
ejercicio de transparencia de esta
autoridad hacia las industrias
reguladas y los pacientes,
objetivo central de una
regulación sanitaria ágil, justa y
transparente. 

México autoriza nuevo
medicamento para el
tratamiento del VIH

Forbes 

En una franca violación a las
medidas cautelares impuestas
por el Instituto Nacional Electoral
(INE), Claudia Sheinbaum Pardo
llamó a la población a apoyar el
“plan C” del presidente Andrés
Manuel López Obrador, el cual
consiste en votar en 2024 por los
candidatos de Morena para
obtener mayoría calificada en el
Congreso. 

El llamado de la aspirante a la
candidatura presidencial de
Morena se da luego de que el
pleno de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN)
decidió hoy invalidar las reformas
a las leyes electorales aprobadas
por el Congreso de la Unión,
conocidas como el “plan B” del
mandatario federal, toda vez que
su primera idea era hacer una
reforma constitucional en
materia electoral.

En consonancia con el discurso
del presidente de la República,
Sheinbaum criticó que los
ministros de la Corte hayan
anulado las reformas únicamente
considerando sólo la forma, por la
violación de los procesos
legislativos, y no el fondo, que era
achicar la burocracia del INE.

“El día de hoy la mayoría de los
ministros de la SCJN invalidaron
el llamado plan B. Ni siquiera
entraron a discutir el fondo… la
verdad, era esperable. Es ya
sistemático su comportamiento.
Ya saben, ¡¡Vamos por el plan
C!!… a seguir haciendo historia”,
tuiteó Sheinbaum Pardo desde
Tijuana, Baja California, donde se
reunió hoy con empresarios.

Esta tarde, los ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) declararon inválida
la segunda parte del “plan B”
electoral de López Obrador, pues
aseguraron que en la aprobación
de estas reformas existieron
violaciones al procedimiento
legislativo.

Esta segunda parte contenía
cambios a la estructura orgánica
del INE, reducía los salarios de los
consejeros, eliminaba
fideicomisos y ponía nuevas
reglas para los partidos políticos.

La semana pasada, ante el
arranque del proceso interno de
Morena, el PT y PVEM para la
elección de su coordinador de los
Comités de Defensa de la Cuarta
Transformación, quien a la postre
será el abanderado presidencial
en 2024, la Comisión de Quejas y
Denuncias del INE aprobó
medidas cautelares y llamó a los

contendientes a abstenerse de
realizar ciertas actividades, como
llamados al voto durante sus
giras.

El pasado 13 de junio, en un
encuentro en Palacio Nacional, los
consejeros del INE pidieron al

presidente Andrés Manuel López
Obrador prudencia para
garantizar la equidad en la
contienda electoral rumbo a 2024
y llamó a las “corcholatas” a
observar el mismo principio.

Por otro lado, el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la
Federación ha sancionado al
mandatario federal por promover
su “plan C”, pues representa un
llamado a votar por su propio
partido en las próximas
elecciones, lo cual está prohibido.

“Ya saben, ¡vamos por el plan C!”, dice Sheinbaum
tras anulación de reforma a leyes electorales
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El mercado de divisas es sensible a las
maniobras internas de cada país en materia
de política monetaria; cambios en la relación
del mercado externo de bienes, servicios y
mercancías y respecto de la salud de sus
respectivas balanzas de pago. 

También impactan otros factores
que pueden ser más subjetivos: el escenario
de volatilidad, las expectativas de
inversionistas y de importadores y
exportadores y gestores de fondos de
inversión respecto al futuro inmediato ya sea
porque habrá elecciones, un cambio de
régimen político; por el impacto de una
catástrofe; por la solicitud de endeudamiento
externo. Cualquier factor que tienda a
ensombrecer el panorama.

Luego están las maniobras de las
variables exógenas: cambios en las tasas de
interés internacionales de referencia, caídas
en los mercados financieros o bursátiles;
contracción económica; vicisitudes
económicas, financieras, bursátiles o
cambiarias en los países socios comerciales o
económicos. Desde luego, un escenario de
incertidumbre y cambios en la oferta y
demanda en los mercados internacionales de
materias primas; entre otros más. 

Se pueden conjugar una serie de
factores que combinados entre sí pueden
influir para que una moneda se aprecie o
deprecie más o menos respecto del dólar o
cualquier otra divisa. 

En el caso particular del dólar, hace
cuatro años durante el gobierno del
republicano Donald Trump, había un súper
dólar; el billete verde estaba bastante fuerte
y esto no solo afectó en México, también en
Turquía y otros países fundamentalmente
emergentes.

En 2017, la moneda mexicana
cotizaba en 19.66 pesos por dólar ya la
victoria de Trump anunciaba un cambio en la
política monetaria, de inversiones y de
estímulos fiscales. El día que se dio a conocer
su triunfo en la Presidencia, el peso se
depreció a 17.35 pesos por dólar e inició una
carrera de depreciaciones por momentos
encima de los 21 pesos por dólar.

Trump basó parte de su gobierno en
la expansión del gasto público y un dólar
fuerte que afectó además a la lira turca que
llegó a tener su nivel más bajo en una década;
igualmente impactó al euro que fue
perdiendo preeminencia y lo mismo sucedió
con el yen. 

No ha durado mucho ese súper
dólar que ha comenzado a desinflarse  con
una corrección auspiciada  por una
combinación de factores: un viraje en la
política monetaria en  el gobierno del
demócrata Joe Biden; el impacto de  los años
que ha durado la declaración de pandemia y
las dificultades mundiales en las cadenas de
suministros, los constantes roces entre

Estados Unidos y China con sanciones y
aranceles que han perdurado desde que
fueron impuestos en la administración
encabezada por Trump; más  la invasión de
Rusia a Ucrania; las sanciones de Occidente y
las maniobras de política monetaria que han
llevado a las tasas de interés a  un nivel que
no se veían en las últimas dos décadas y el
temor de una estanflación y una crisis
económica larga. 

En la última semana de junio de
2023, el peso siguió apreciándose respecto de
la divisa estadounidense ubicándose en 17.50
pesos por dólar y esa corrección a la baja del
dólar también es visible en otras monedas de
países emergentes.

El economista mexicano, Macario
Schettino, recién escribió que a más largo
plazo se anticipa que el comportamiento del
peso  no sea precisamente para celebrar
“porque a plazos más largos, la depreciación
de la moneda mexicana está asegurada”  y
por eso no hay que confiar demasiado en la
cotización de ahora. “Queda por saber la
razón del debilitamiento del dólar. Una
posibilidad es la recesión que tanto se
pronostica, pero no acaba de ocurrir”.

A COLACIÓN
Al respecto de si hay o no una

desdolarización, Mariano Sardáns, CEO de FDI
Gerenciadora de Patrimonios me dijo que hay
mucho marketing al respecto… muchos
presidentes saliendo a hablar de lo mismo.

“Lo estamos viviendo hemos visto
hablar al respecto a Lula, a Modi en India; la
misma China por supuesto y yo diría que es
más una expresión de una serie de deseos
más de lo que realmente está ocurriendo
porque si ahora mismo le preguntas a un
exportador de cualquier país, si quiere tener
su dinero en yuanes o en rupias o en reales,
la respuesta será que lo quieren en dólares”,
de acuerdo con el directivo financiero. 

Para Sardáns claro que hay una
apreciación de los tipos de cambio pero
también depende de qué país: “Por ejemplo,
México, es uno de los grandes beneficiarios
de la huida de empresas de China porque
hasta hace dos años era un proveedor no
confiable por todo el tema del lockdown  el
cierre de puertos y de ciudades provocó que
se viera a China como un proveedor no
confiable”.

En México, remarca el experto
financiero, el peso está apreciándose gracias
a la salida de estas empresas que dejaron
China y se fueron a India o al propio México
que es además el vecino de Estados Unidos
así está muy cerca esa fabricación del
principal consumidor del mundo. 

En cuanto al comercio mundial,
medido en dólares hace veinte años a hacerlo
en la actualidad,  Sardáns estima que si se ha
reducido en unos veinte puntos. Ojo que este
dato es importante.

Se estrenó en 2019. El famoso
populista impulsor del Brexit
recién se convertía en primer
ministro de Reino Unido. Perfecto
momento para llevar a la pantalla
la distópica advertencia. La vi con
profunda angustia, pero con la
inevitable gratitud intelectual de
ver Years and Years en HBO,
extraordinariamente escrita y
producida por Russell T. Davies.
No es una serie: es una
advertencia. Los recientes
apagones y la crisis en el
suministro de energía eléctrica
que han afectado a diversas
regiones de México han dejado en
evidencia, una vez más, los problemas
estructurales y la falta de eficiencia en el
sector energético del país. En el centro de
esta discusión se encuentra el monopolio
estatal de la CFE sobre la generación y
distribución de electricidad. En esta
columna, analizaré cómo el monopolio de
la CFE (que además está dirigida por uno
de los hombres con más sospechas de
corrupción en todo el gabinete, Manuel
Bartlett) ha sido un obstáculo para la
eficiencia, la competencia y el desarrollo
de un sistema energético más robusto y
confiable.

En Years and Years, la trama se desarrolla
en un futuro cercano y muestra cómo la
falta de inversión en energías renovables
y la dependencia excesiva de los
combustibles fósiles lleva a un colapso
energético mundial. La serie retrata cómo
esta crisis desencadena un caos social y
político, con consecuencias devastadoras
para la vida cotidiana de las personas.

Si bien nuestra situación actual en
México no es tan extrema como la que se
muestra en la serie, la crisis energética que
enfrentamos es una llamada de atención
para evaluar nuestra dependencia de los
recursos energéticos tradicionales y la
necesidad urgente de impulsar
alternativas más sostenibles.

La crisis energética en México ha sido
causada por una combinación de factores:
el mal manejo de las centrales eléctricas,
la falta de mantenimiento adecuado de la
infraestructura y una política energética
que no ha fomentado la diversificación de
fuentes. Esto nos ha dejado vulnerables
ante cualquier eventualidad. El monopolio
de la CFE ha existido por décadas y ha sido
defendido en nombre de la soberanía y la
seguridad energética. Sin embargo, esta
concentración de poder ha limitado la
competencia y la innovación en este
sector. Al no existir un ambiente propicio
para la entrada de nuevos actores y la
diversificación de fuentes de generación,
el desarrollo de energías limpias y más

eficientes se ha visto obstaculizado. Esto
ha llevado a un sistema eléctrico
dominado por la generación de energía a
partir de combustibles fósiles, lo que tiene
implicaciones negativas, tanto para el
medio ambiente como para la economía.

Además, el monopolio de la CFE ha
contribuido a la falta de eficiencia y
problemas de mantenimiento en la
infraestructura. La falta de incentivos y de
competencia ha llevado a una falta de
inversión y actualización tecnológica en
las plantas de generación y en las redes de
distribución. Como resultado, tenemos un
sistema que se encuentra al borde del
colapso y que no puede garantizar un
suministro confiable y estable.

La crisis energética actual refleja las
consecuencias de una política que prioriza
el discurso en lugar de tomar decisiones
basadas en evidencia y análisis técnico. En
lugar de promover una transición hacia
fuentes de energía más sostenibles y
diversificadas, hemos presenciado un
retroceso hacia el uso de combustibles
fósiles y una menor apertura a la inversión
privada en energías renovables.

Years and Years nos advierte sobre los
peligros de la demagogia en la toma de
decisiones políticas. Nos muestra cómo el
incumplimiento de promesas, la falta de
visión a largo plazo y la manipulación de
la opinión pública pueden llevar a
consecuencias devastadoras. Es necesario
reconocer que la apertura y la
competencia en el sector eléctrico no
significa abandonar la soberanía y la
seguridad energética. Alemania,
Dinamarca y España han promovido con
éxito la diversificación de fuentes de
generación y la participación de actores
privados, logrando una mayor eficiencia y
reduciendo la dependencia de los
combustibles fósiles. México podría
aprender de estas experiencias y
adaptarlas a su realidad.

Si no la ha visto, corra. Hoy mismo, Corra:
Years and Years.



“La diplomacia es la política en traje
de etiqueta”: Marlene Dietrich
● En Palacio campea la felicidad
● Graves problemas agudizados y sin
solución
● 22 gobernadores y la dirigencia
¡presentes!
● Marín Mollinedo, embajador ante la
OMC
● Omar Fayad arrancó la desbandada
priísta
Mientras para los ciudadanos el futuro

inmediato asemeja un episodio de
pesadilla, en Palacio Nacional siguen
prevaleciendo “los otros datos”, la
negación de situaciones en las cuales un
llamado de alerta debería tomarse con
seriedad, como es el caso de la prevención
lanzada por el Conace, o la minimización
de lo alarmante de la sequía, de los
fallecimientos provocados por la ola de
calor; no falta el pronóstico del fracaso del
IMSS-Bienestar al aparecer sin los cambios
en el ordenamiento jurídico y
administrativo requeridos, La solución a
los graves problemas ni siquiera se plantea
y se sigue, como hace casi 5 años haciendo
campaña para el 2024.

En el renglón económico las cosas no
están mejor y el “súper peso”‘, marca una
rápida apreciación de la moneda nacional,
lo cual no es motivo de alegría sino hace
crecer la preocupante situación porque no
sólo ha abierto un boquete presupuestal de
10 mil millones de pesos a las finanzas
públicas, sino también afectó las
exportaciones, el turismo y a los 11. 5
millones de personas receptores de
remesas. Lo anterior se suma a la cada vez
más grave situación de Pemex, en donde
empiezan a aparecer accidentes como el
registrado ayer en Ciudad de Carmen al
desplomarse un helicóptero transportador
de trabajadores a las plataformas.

En lo político y cuando las corcholatas de
Morena han iniciado actos de precampaña
en busca de hacer sólida la farsa de
coordinar la defensa de la 4T, por fin el INE
presidido a modo, al gusto presidencial,
lanzó una débil advertencia sobre lo
marcado en la ley referente a los tiempos
de hacer precampañas internas, externas
y designación de candidatos a la
presidencia. Ordenó al sexteto de “sobre-
salientes” morenistas, no hacer llamados
al voto y mucho menos utilizar las
reuniones para promover la plataforma de
su partido o supuestos programas de
gobierno.

Sentenciaron: la violación de estos
lineamientos puede derivar en la pérdida
del derecho a registrarse formalmente
como precandidatos y participar en las
elecciones presidenciales de 2024. La
prohibición está claramente dirigida a

Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán
Augusto López Hernández, Ricardo
Monreal, Gerardo Fernández Noroña y
Manuel Velasco.

Así las cosas no tenemos en estos
momentos un solo renglón en el cual se
encuentre satisfacción o inclusive esa
felicidad tan mencionada con orgullo
desde el templete de Palacio Nacional. Allá
hay fiesta cada primero de julio y a ella se
invita a todo el pueblo, aunque esa
invitación nos cueste a todos por el acarreo
realizado. Es la momentánea desviación de
otros temas como el de la familia cercana,
la operación política, la sucesión, aunque
la realidad nos muestre las cosas
diferentes. No habían pasado 24 horas de
difundirse el mensaje de Andrés Manuel
López Beltrán cuando se nombra a otro de
sus grandes amigos Marath Bolaños como
titular en la Secretaría del Trabajo.

En el aire quedó la exposición: “Estamos
iniciando una etapa nueva, sin dedazos,
sin acarreos, sin cargada y no tenemos
favoritos. Estos muy contento porque los
que están participando son de primera”.
En efecto es novedosa la desaparición del
dedazo para un solo personaje, de entrada
lo apuntaron a seis. Sin acarreos no será
posible logren ocupar ni la tercera parte
del Zócalo el día primero y, si no fuera por
la operación de los gobernadores, las
corcholatas predicarían en el desierto. ¿Sin
cargada? No se explica para que la reunión
de los gobernadores y la dirigencia de
Morena ayer por la tarde en Palacio
Nacional. Esconder a la favorita sigue
siendo el gran reto para quien designará,
finalmente, a quien ha demostrado
obediencia ciega, al grado de no asistir
personalmente a ningún informativo ni de
radio y menos de televisión. Inclusive, para
no generarle más odios y envidias, han
prohibido el aplausómetro, las porras y…
las ofensas durante el próximo evento
masivo morenista.

Urge al Ejecutivo decida la oposición la
estrategia a seguir para la elección de su
candidato. Tiene gran preocupación
porque de no actuar rápidamente no
contará con tiempo para la descalificación
y los calificativos; sostuvo: “no hay nada
de los aspirantes, no se conoce sobre su
método de elección, si habrá encuesta…
dijeron que iban a definir un
procedimiento y llevan 15 días diciendo lo
mismo”. O sea, debe meterse en las
próxima elecciones en el proceso de
selección de candidatos con “piso parejo”,
es decir opinando sobre las decisiones de
todos los partidos, no nada más de los
suyos.

¿Veremos hechos realidad dictados del
INE imponiendo la ley? Esa es la pregunta
alzada inclusive por los integrantes del

TEPJF, ante la ausencia de los reportes
ordenados sobre los eventos a realizar cada
semana, el control sobre los gastos, entre
éstos los de los cinco millones de pesos
recibidos para llevarlos a una auditoría a
fondo. La magistrada Janine Otalara,
integrante del Tribunal Electoral, señaló:
“El respeto a los tiempos legales
electorales es fundamental en nuestro
sistema democrático… No podemos
permitirnos que en paralelo a un sistema
constitucional y legal camine un sistema
ilegal o para legal inventado por los
actores políticos que finalmente se traduce
en un fraude a la ley”.

DE LOS PASILLOS
Sigue la huelga de Notimex después de

40 meses de haberse levantado. La orden
presidencial fue su desaparición, pero
como se utiliza el presupuesto autorizado
para el ejercicio anual para muchos otros
asuntos ajenos a la operación de la Agencia
Informativa del Estado, no aterrizan esta
eliminación en el senado, en donde debe
decretarse su eliminación. Es esta situación
un ejemplo de la capacidad operativa de la
nueva titular de Gobernación, durante su
etapa en la Secretaría del Trabajo, desde
donde logró comprarse un traje de baño
muy lucidor…

El siguiente conflicto abierto con EU y
posiblemente con Canadá tiene que ver
con el maíz. Van rumbo a la firma de un
acuerdo en donde se instruya a las
tortillerías a utilizar solamente maíz
blanco, fijarán aranceles para no hacer
importaciones y consumir solamente lo de
los productores nacionales, tomando en
consideración les pagaran el precio de
garantía ofrecido y harán lo necesario para
satisfacer el mercado…

Rafael Fernando Marín Mollinedo ha sido
propuesto por el presidente López Obrador
como Embajador Extraordinario y
Plenipotenciario de México para que, a
partir del primero de julio del presente
año, se desempeñe como representante
permanente de México ante la
Organización Mundial del Comercio con
sede en Ginebra, Suiza. El Ejecutivo federal
refirió su profesión de economista y
calificó de muy importante el
fortalecimiento de “las relaciones con los
países europeos y estamos pensando en la
firma de un tratado con la Unión Europeo
y él va a ir a trabajar sobre esto”. RMM ha
estado durante décadas al lado del primer
mandatario, son paisanos, fue el fundador

de Morena no solamente en Quintana Roo
sino en el sureste. Este conocimiento le
permitió avanzar con éxito en la obra del
Interoceánico. Su paso por Aduanas, se
sabia, era temporal. El peso político
registrado en Quintana Roo se reconfirma
con este importante nombramiento. El
senado hará la ratificación
correspondiente.

El nuevo responsable en Aduanas es el
general de división retirado André Georges
Foullon Van Lissum, quien apareció en la
terna para ser titular de Sedena, es
chilango. Cuenta con un doctorado en
seguridad y desarrollo nacional. Se ha
desempeñado como agregado militar,
director del Colegio Militar, Subsecretario
de Sedena. Se espera pueda entenderse
muy bien con quienes ya se encuentran
comisionados en esa dependencia y
también… con los marinos.,, Con su
respectiva cuña llegó a la Junta de
Coordinación Política del senado en
sustitución de Ricardo Monreal, Eduardo
Ramírez Aguilar, chiapaneco ligado a
Manuelito Velasco en sus tiempos de
mandatario estatal. Por cierto pretende
pelear con Zoe Robledo la candidatura a
gobernador el año próximo.

En el estado de Hidalgo, el PRI se quedó
sin dirigencia y legisladores porque
renunciaron a ese instituto político ante el
desdén de Alejandro “Alito” Moreno. Los
legisladores se declararon independientes
por primera vez en 93 años. A la
desbandada se sumaron el dirigente
estatal Julio Manuel Valleza Piedras, así
como 18 secretarios y coordinadores del
partido, antes acusaron a “Alito” de falta
de diálogo. El desmoronamiento se
produce cinco días después de que el ex
gobernador Omar Fayat renunciara al
tricolor…¿Afianzó así su nuevo
nombramiento? ¿El compromiso no
solamente fue entregar la entidad a
Morena sino dejarle manos libres a Julio
Menchaca para lograr aprobación de
iniciativas y lo que se le ocurra?… Y
siguen cayendo las cartas: Zoe Robledo
anuncia su retiro para ir en busca de la
candidatura chiapaneca… El titular de
Profeco Ricardo Sheffield Padilla hará lo
mismo y va por Guanajuato… Nada
relacionado con lo electoral tuvo que ver
con el secuestro del presidente del Tribunal
Electoral quintanarroense. Le dieron sus
“cates” por andar de coqueto sin medir
consecuencias de todo tipo.
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INFOBAE 

Cuando el páncreas no puede
producir o utilizar la insulina de
forma eficaz, aumentan los
niveles de la glucosa en la sangre
y esto puede conducir al
desarrollo de la diabetes. A largo
plazo, los niveles elevados de
glucosa pueden generar daños en
el organismo y fallas en diversos
órganos y tejidos.

Un estudio internacional, que se
publicó en la revista The Lancet,
reveló que 43 millones de
personas tenían diabetes en
América Latina y el Caribe en
2021, y que la situación
epidemiológica podría empeorar
dramáticamente.

Los expertos, que fueron
liderados por investigadores del
prestigioso Instituto de
Evaluación y Métricas Sanitarias
de la Facultad de Medicina de la
Universidad de Washington, de
los Estados Unidos, pronosticaron
que los casos de personas con ese
trastorno metabólico serán
muchas más en el futuro, en la
región. Habrá 121 millones de
afectados para el año 2050.

Por supuesto, los
latinoamericanos no serán los
únicos que padecerán más
diabetes. En todas las regiones
está creciendo su incidencia. Se
pasará de 529 millones de
personas con la enfermedad en

2021 a mil 400 millones en 2050
en el mundo.

En diálogo con Infobae, una de
las expertas del Instituto de los
Estados Unidos, Lauryn Stafford,
explicó que tras hacer un
exhaustivo análisis de datos sobre
la incidencia y la prevalencia del
trastorno, se encontró que “la
variación porcentual de la
población con diabetes en
América Latina y el Caribe entre
los años 2021 y 2050 será mayor
al 180%”.

Hay varias razones que pueden
explicar por qué la enfermedad
está aumentando tanto. “De los
16 factores de riesgo estudiados
que se asocian a la diabetes tipo
2, el riesgo con mayor carga de
diabetes atribuible es el índice de
masa corporal elevado”, contestó
la investigadora.

“Estimamos que, en 2021, el
63,5% de la carga de diabetes se
debe al índice de masa corporal
alto en la región”, comentó. Ese
índice es el peso de una persona
en kilogramos, dividido por el
cuadrado de la estatura en
metros. Si se encuentra entre 18.5
y 24.9, se encuentra dentro del
rango de peso normal o
saludable. Si es más alto que lo
considerado como peso saludable
para una estatura determinada,
se considera sobrepeso u
obesidad.

El sobrepeso y la obesidad
también son los factores de riesgo
principales de diabetes en las
demás regiones del mundo,
mientras que en segundo lugar se
encuentra la mala alimentación.
Eso incluye el bajo consumo de
frutas, verduras, cereales
integrales, frutos secos y semillas,
fibra, leche, calcio, aceites omega-
3 y ácidos grasos poliinsaturados,
y mucha sal, carne roja, carne
procesada, bebidas azucaradas y
grasas trans, según definen los
especialistas.

Que haya tantas personas con la
enfermedad implica que también
estarán en más riesgo de tener
sus complicaciones, como la
ceguera, el pie diabético, la
insuficiencia renal o la demencia.
También podrían subir los costos
para los sistemas de salud. En el
año 2021, se calcula que el gasto
sanitario total en diabetes a nivel
mundial superó los 960 mil
millones de dólares.

Otra consecuencia es que la
diabetes puede desencadenar la
muerte de los afectados. En 2021,
225 mil personas murieron por
esta patología en América Latina
y el Caribe. En el estudio, no se
estimó cuánto podrían aumentar
los fallecimientos para el futuro.

El trabajo se hizo tras analizar la
prevalencia, morbilidad y
mortalidad de la diabetes en 204

países y territorios por edad y
sexo, entre 1990 y 2021. La
enfermedad afecta más a las
personas de 65 años o más en
todos los países y registró una
tasa de prevalencia de más del 20
por ciento para ese grupo
demográfico en todo el mundo.

Ante el pronóstico para 2050 en
América Latina, la doctora María
Cecilia Preiti, codirectora de la
Maestría en Diabetes Mellitus de
la Facultad de Ciencias
Biomédicas de la Universidad
Austral y jefa del Servicio de
Diabetología del Hospital
Universitario Austral, consideró
al ser consultada por Infobae que
es posible torcer el rumbo de la
enfermedad. Aunque para eso se
deberán implementar o fortalecer
de manera urgente diferentes
acciones.

Como recomendaciones, Preiti
dijo: “Se deberían establecer
planes de educación en diabetes
para la población en general. Se
debería formar más personal de
salud especializado en la
enfermedad y que integren
grupos multidisciplinarios”.

Cada persona debería adoptar
un plan alimentario saludable,
realizar actividad física regular y
mantener un peso normal. “Son
las mejores herramientas para
prevenir o retrasar la aparición de
la diabetes tipo 2″, resaltó la

experta.
“Argentina no es ajena a esta

epidemia mundial de la diabetes.
Según la Cuarta Encuesta
nacional de factores de riesgo, la
prevalencia de glucemia elevada
o diabetes en la población adulta
fue de un 12.7%. Ha estado en
aumento también”, afirmó.

Otro obstáculo en el control de
la enfermedad es que no todas las
personas tienen su diagnóstico.
Se estima que uno de cada tres
adultos con diabetes aún no ha
sido diagnosticado en América
Latina.

Carla Musso, coordinadora del
Servicio de Diabetes de la
Fundación Favaloro en Buenos
Aires, también aportó cuáles
serían las estrategias para tener
en cuenta para el futuro: “Se debe
estimular la alimentación
saludable con todo lo que eso
implica, modificar los alimentos
que se dan en escuelas y colegios,
y se debería facilitar el acceso de
la población al consumo de frutas
y verduras a precios bajos”.

Además, según Musso, “se
debería estimular la actividad
física en todas las edades y el
diagnóstico temprano de las
alteraciones de la glucemia para
detectar la pre-diabetes a tiempo
y que las personas puedan
modificar hábitos para que no se
evolucione hacia la diabetes”.
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Los casos de diabetes en América Latina crecerán el
180 % para 2050, según un estudio en The Lancet



Infobae 
Las autoridades italianas han

recuperado una veintena de
pinturas de artistas renacentistas
y barrocos, entre ellos Canaletto,
Bonifacio Veronese y
Giampietrino, que se perdieron
tras la bancarrota de una familia
en Venecia (norte de Italia) y
llegaron a lugares tan distantes
como Nueva York.

La unidad de protección del
patrimonio cultural de los
Carabineros italianos anunció
este miércoles que, tras meses de
búsqueda, había conseguido
reunir esa colección, de
“importante valor histórico y
económico”, según un
comunicado.

En total son 24 pinturas que
Canaletto, Tiepolo, Guardi,
Giampietrino, Padovanino,

Diziani, Zais, Fontebasso y
Bonifacio Veronese realizaron
entre los siglos XV y XVIII, pero
que se perdieron tras la quiebra
de una familia de coleccionistas.

Las obras estaban repartidas por
toda Italia e inclusa algunas
permanecían escondidas entre
muros de viviendas particulares o
en almacenes de ciudades como
Venecia, Padua, Florencia, Génova
y Treviso. Pero además, un cuadro

de Giampietrino (1480-1553), que
representaba a la “Magdalena
penitente”, fue interceptado en
una galería de arte de Nueva
York, donde estaba a punto de ser
vendido a una importante
institución museística china.

El conjunto recuperado por las
autoridades se entregó al
Ministerio de Cultura italiano,
que impedirá la exportación de
siete pinturas declaradas de

“gran interés cultural” mientras
que el resto podrán ser
subastadas.

Dos de esas obras, Matrimonio
mistico di Santa Caterina
d’Alessandria ed Estasi di Santa
Teresa de Francesco Fontebasso
(1707-1769) y La dichiarazione de
Bonifacio Veronese (1487-1553),
se exponen desde hoy en la
Galería de la Academia de
Venecia.

Recuperan 24 obras, renacentistas y barrocas,
desaparecidas tras una bancarrota familiar en Venecia

10 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA

Viernes 23  de junio del 2023Página 20

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:



Por María Esther Beltrán
Martínez
Fotos: J. Carlos Santana
MÁLAGA, ESPAÑA.

El 101 Music Festival Costa del
Sol dio el banderazo de inicio con
Miguel Poveda, quien ofreció una
noche flamenca mágica
acompañado de talento
malagueño. Considerado como
una de las voces más importantes
de su generación, Poveda salió al
escenario con toda la energía
para desbordar el duende que
tiene. Lució un traje negro con
camiseta blanca y realizó varios
cambios de ropa durante el
concierto. 

La voz de Poveda resonó en la
Plaza de Toros de la Malagueta,
ante un foro completo, deleitó a
los asistentes con temas de su
reciente material discográfico
Diverso, un tablao y temas
representativos de su discografía.

El público disfrutó de su
carisma, compromiso y pasión en

el escenario. Tuvo tiempo para
agradecer a cada uno de sus
músicos y reconocer la labor que
tienen en su equipo. Además de
despedir a Alejandro Carballo,
músico de origen mexicano que
se incorpora a la gira de Luis
Miguel. Carballo es el autor de
temas como: Labios de miel,
Mujer de fuego, Es por ti y Ella es
así. Además de sesenta
composiciones para telenovelas
con productoras como Rosy
Ocampo.

El concierto estuvo cimentado
en el flamenco, donde Poveda
tiene un lugar especial con su
timbre y quejío espectacular.

Como fue avanzando el
concierto fue presentando a
compañeros malagueños que
interpretaron un tema con él.
Diana Navarro, lució un vestido
rojo. Genara Cortés vestida de
negro, Daniel Casares y Alejandro
Hurtado García; guitarristas.

Más de dos horas duró el
encuentro con Poveda que cantó
temas de Diverso como: Mi Jerez,

te tengo que querer, El gran
Varón y canciones populares
mexicanas como El Rey. Además
de introducirnos al flamenco
tradicional clásico.

Una noche especial sin duda
ofreció Poveda que agradeció las
ovaciones del público. Miguel
seguirá con su gira por varias
ciudades de España. Y continuará
conquistando no sólo por su
calidad vocal, sino por su carisma
y por ser tan auténtico dentro y
fuera de los escenarios. El género
del flamenco tiene un
representante por mucho tiempo
que dejará huella como los
grandes creadores y talentos que
tiene.   Sin duda alguna seguirá
con éxito como lo ha demostrado
hasta el día de hoy. 

Mientras en Málaga el 101
Music Festival Costa del Sol ofrece
un gran cartel para este verano
entre los que se incluye Alejandro
Sanz el 6 de julio, God Save The
Queen el 15 de julio, Loquillo 28
julio, Ana Mena 2 septiembre y
Niña Pastori 23 septiembre.
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El duende apareció y el
talento de Miguel
Poveda brilló en Málaga
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Infobae 
Más de mil personas murieron

en la tragedia del Titanic y más de
dos mil vivieron para contarlo.
Parte de estos testimonios fueron
necesarios para los historiadores
a la hora de construir el relato
sobre el trágico suceso que marcó
a la humanidad a comienzos del
siglo 20. James Cameron fue uno
de esos interesados en el tema
que llevó este acontecimiento al
cine con una destreza
sorprendente, ya que, el uso de
efectos especiales y escenificación
se adelantó a su tiempo. Sin duda,
marcó un antes y después en la
industria cinematográfica de
Hollywood.

El primer largometraje en
retratar el hundimiento del
transatlántico de lujo RMS Titanic
se tituló Atlantic (por razones
legales) y fue filmada en Reino
Unido. Se estrenó en 1929, unos
17 años después de los hechos, y
tejió una historia de amor y
engaño ambientada en un buque.
Por otro lado, la primera en
Hollywood en llamarse Titanic -
hubo una alemana antes- llegó a
la pantalla grande en 1953.

Ninguna de estas es tan
recordada como el film que
protagonizaron unos jóvenes
Leonardo DiCaprio y Kate
Winslet.

La odisea para rodar la
película “Titanic”

El también director de Avatar
siempre tuvo la intención de
hacer una producción a gran
escala: el punto de partida era la
construcción de un barco real.
Para esto, necesitó un set de gran
tamaño de los estudios de Fox en
Baja California, México. La
ubicación de los platós también
fue estratégica por su cercanía al
océano Pacífico, aunque la escena
del hundimiento como tal
requirió a su vez de la filmación
de maquetas en miniatura. El
barco como tal estuvo contenido
en un tanque de agua gigante
que costó 40 millones de dólares,
una cifra astronómica para
mediados de los 90.

Además, contó con la
participación de miles de artistas,
diseñadores, productores,
técnicos y más profesionales en el
estudio. Kate Winslet recuerda
muy bien este panorama, porque

El legado del Titanic: cómo James
Cameron capturó la tragedia en el cine
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tal vez sea la única vez que
trabajó con tanta cantidad de
personas detrás de cámaras.
Tenía muy poca experiencia
actoral para ese entonces y la
memoria se quedó grabada en su
mente. Sumado a ello, la rutina
no era la más agradable, porque
eran largas horas de trabajo y
todos tenían un rol que cumplir
en cada toma.

“Llegamos a casa del trabajo a
las 6:30 de la mañana de un
domingo, podemos dormir y tal
vez podemos comer por la tarde.
El lunes regresamos al trabajo y
de vuelta al mismo ciclo de seis
noches seguidas. Cuando
honestamente miro atrás y a la
gente que fue parte de hacer la
película, eso es lo que todos
recordamos”, había asegurado la
ganadora del Oscar en
declaraciones exclusivas para
Infobae por el reestreno de Titanic
este año. “Fue muy duro para
todos”, admitió.

“Todo sobre la filmación era
difícil para todos por las
condiciones del clima o lo largas
que serían las horas, mucha
gente estaba lejos de sus familias
por un largo tiempo. Yo estaba

lejos de mi familia por siete
meses y medio, y solo tenía 21
años. Eso fue muy difícil.
Entonces, creo que, ante la
ausencia de las familias y los
amigos en casa, Leo y yo
realmente nos aferramos el uno al
otro de inmediato. Y fue
asombroso trabajar con él,
éramos más similares de lo que
creíamos”, continuó la actriz
sobre su experiencia en el rodaje.

El viaje de James Cameron
en submarino hacia el Titanic
El 11 de septiembre de 2001,

exactamente el día del ataque
terrorista contra la Torres
Gemelas del World Trade Center,
el cineasta James Cameron se
sumergió para ver de cerca el
navío hundido en el fondo del
mar. Estuvo en un submarino a
casi 13 mil pies bajo el agua,
junto a una tripulación, con el
objetivo de estudiar el naufragio
que representó en la ficción unos
años antes. En ese entonces,
consideró haber sido “el último
hombre en el hemisferio
occidental en enterarse de lo que
había sucedido”, de acuerdo a
declaraciones brindadas a Spiegel
International en 2012.

“El día que los terroristas del 11
de septiembre asesinaron a tres
mil personas en Nueva York y
Washington, simplemente me
estaba sumergiendo en el
Titanic”, dijo al citado medio.
“Durante un tiempo, pensé: ‘¿Por
qué nos sumergimos en la
historia mientras se fabrican
piezas nuevas, mientras el suelo
en el que estamos parados
tiembla?’”.
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Infobae 
De acuerdo con una

actualización reciente detectada
por 9to5Google, YouTube ha
implementado una nueva política
que requiere que los usuarios que
manejan cuentas de fanáticos
aclaren en el nombre de su canal
o identificador que no
representan oficialmente a la
compañía o al artista asociado a
su cuenta.

Esta política de suplantación de
identidad entrará en vigor el 21
de agosto de 2023.
Anteriormente, YouTube no tenía
reglas específicas para las cuentas
de fans, simplemente indicaba
que no se permitían canales que
se hicieran pasar por otros.

Sin embargo, ahora las cuentas
de fans deberán dejar en claro su
falta de afiliación para evitar el
riesgo de eliminación de la cuenta
o el canal. YouTube ha enfatizado
que el contenido que pretenda ser
de otra persona o canal no está
permitido en la plataforma.

Es decir, si un canal presenta un
aspecto general similar a otro y
utiliza detalles como la foto de
perfil o el fondo de manera que
parezca una copia intencional,
podría ser terminado debido a la
violación de la política de
suplantación de identidad, lo que
significa que cualquier usuario
que tenga la apariencia de querer
copiar a otro se considera que
está incumpliendo las directrices.

El cambio tiene como objetivo
proteger a los creadores de la
suplantación de identidad y
ayudar a los espectadores a
identificar mejor el contenido de
los canales de fans.

Según las nuevas reglas, no se
permitirá ningún canal que
pretenda ser una cuenta de fan en
su descripción, pero que en
realidad se haga pasar por el de
otra persona y vuelva a cargar su
contenido.

En ese sentido, señalan que
estas medidas buscan beneficiar
a los canales de fans auténticos al
permitirles celebrar a sus
creadores favoritos de manera
adecuada, al tiempo que protegen
a los originales y evitan el robo de
identidad.

Lineamientos de la comunidad
Son un conjunto de reglas que

describen qué tipo de contenido
no está permitido en la
plataforma. Estas políticas se
aplican a todos los aspectos de
YouTube, incluyendo videos,
comentarios, enlaces y
miniaturas. Son actualizadas
regularmente en colaboración
con expertos externos y creadores
para abordar los desafíos
emergentes.

La aplicación de estos se realiza
mediante una combinación de
revisores humanos y aprendizaje
automático, y se aplica de manera
equitativa a todos los creadores,
sin importar su tema,

antecedentes, postura política o
afiliación.

De acuerdo con la compañía, el
objetivo de estas políticas es crear
una comunidad segura, al tiempo
que se brinda a los creadores la
libertad de compartir una amplia
gama de experiencias y
perspectivas.

Los lineamientos de la
comunidad cubren diversas áreas,
como spam, prácticas engañosas,
enlaces externos, contenido
sensible, seguridad infantil,
desnudez y contenido sexual,
suicidio y autolesiones, lenguaje
vulgar, contenido violento o

peligroso, acoso y ciberacoso,
discurso de odio, desinformación
y venta de bienes o servicios
ilegales, entre otros.

Además, los creadores que
deseen monetizar su contenido
en YouTube deben cumplir con las
Políticas de monetización.

Lineamientos sobre anuncios
En marzo de 2023, YouTube

actualizó sus lineamientos sobre
el lenguaje inapropiado. El
lenguaje obsceno (por ejemplo,
las groserías) usado en los
primeros 7 segundos o en la
mayoría del video podría generar
ingresos publicitarios limitados

en lugar de ninguno, como se
indicó anteriormente.

El uso de palabras como “perra”,
“idiota”, “pendejo” y “mierda” en
el contenido de video es apto para
recibir íconos verdes. Ahora el
contenido con lenguaje obsceno
en los primeros 8 a 15 segundos
puede generar ingresos
publicitarios.

También aclaran su orientación
sobre cómo se trata el lenguaje en
la música: el uso muy obsceno en
la música de fondo, las pistas de
fondo y la música de introducción
o de cierre pueden obtener
ingresos publicitarios.

YouTube cambia las reglas: todo canal debe
anunciar que es de fans y no de un famoso
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Forbes / EFE
La Marina estadounidense

detectó el domingo el sonido de
una implosión submarina que
probablemente fuera la del
sumergible Titán, confirmaron
este jueves funcionarios del
servicio a varios medios
estadounidenses.

Según la Marina, la información
se compartió inmediatamente con
las autoridades a cargo de la
misión de rescate, que decidieron
continuar con la búsqueda para
tratar de salvar las vidas de los
cinco tripulantes, recoge The
Washington Post.

Este jueves, la Guardia Costera
de EU anunció que los
“escombros” encontrados horas
antes cerca de la zona donde se
hallan los restos del Titanic
corresponden a la parte externa
del sumergible Titán, desparecido
desde el domingo con cinco
personas a bordo mientras
realizaba una expedición para ver
las ruinas del famoso
transatlántico.

La empresa dueña del
sumergible, OceanGate, confirmó
el fallecimiento de los tripulantes
minutos antes del anuncio de la
Guardia Costera.

En el vehículo viajaban el
empresario paquistaní Shahzada
Dawood con su hijo Suleman,
estudiante de 19 años; el
explorador británico Hamish
Harding; el explorador francés
Paul-Henry Nargeolet y el
consejero delegado de la firma
OceanGate, Stockton Rush.

El pasado lunes la compañía
informó que llevaba desde el
domingo sin tener contacto con el
sumergible. Desde ese mismo día,
la Guardia Costera estadounidense
inició una extensa operación de
búsqueda con ayuda de Canadá
para localizar al aparato.

En la búsqueda participaron
efectivos y recursos de EU,
Canadá, Francia y el Reino Unido,
con aviones, embarcaciones y
drones submarinos.

La misión de bajar a ver los
restos del Titanic, hundido en
1912 tras colisionar con un
iceberg, tenía que haber durado
diez horas. La empresa OceanGate
Expeditions era la dueña y
operadora del sumergible,
empleado para llevar a cabo
expediciones en aguas profundas.
En su página web, la compañía
ofrece viajes de 8 días y 7 noches
para visitar los restos del Titanic,
que se encuentran a unos 3,800
metros de profundidad, por un
precio aproximado de 250,000
dólares.
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La Marina de EU detectó la implosión del sumergible Titán el domingo
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